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醫局收緊出院例
長者轉陰回院舍
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堵傳疫漏洞 不再要求院舍接回呈陽患者

香港第五波疫情令院舍出現大爆發，香港

文匯報連日揭露公立醫院為加快病床流轉，

放寬確診者出院準則，部分院舍被要求接回

病毒檢測仍呈陽的患者，疑因此將病毒帶回

院舍。醫管局總行政經理（綜合臨床服務）

李立業昨日在疫情記者會上宣布，已收緊院

舍病人的出院要求，這些病人必須於確診第

七天的檢測呈陰性才能出院，以堵塞院舍爆

疫漏洞。雖然有關問題似乎得以理順，但行

政會議成員、安老事務委員會主席林正財昨

日在接受香港文匯報訪問時表示，特區政府

應在這一波疫情完結後檢討院舍的抗疫能

力，以應付可能出現的下一波疫情，包括提

升接種率、檢視院舍床位數目，以及把質素

未達甲一級標準的牌照院舍淘汰掉。

過去部分病情穩定、檢測
未呈陰性的新冠肺炎長者會
由醫院轉往全港6間暫託中
心，以便在病毒清除後返回
院舍。醫管局更新院舍長者
的出院指引，有關病人於第

七天檢測呈陰性才能出院，變相令過往康復前
透過暫託中心過渡才返回院舍的需求量大減，
本已被質疑使用率低的暫託中心，應如何物盡
其用？多名業界在接受香港文匯報訪問時均表
示，暫託中心仍有其存在價值，尤其疫情或隨
時惡化，在目前疫情回穩下，建議暫託中心可
直接從院舍接收更多未完全康復的患者，以及

將部分醫院內仍然「呈陽」、病情穩定的患者
轉往暫託中心，騰出醫院床位局部恢復非新冠
治療服務。

公院部分病床可轉回普通病床
行政會議成員、安老事務委員會主席林正財

向香港文匯報記者表示，近日暫託中心使用率
低受一籃子因素影響，包括疫情從兩三周前的
最高峰回落及醫管局的治理能力增加，將長者
送往暫託中心的需求減少有關。但他指出，暫
託中心仍有其存在價值，因為「床等人」好過
有需要時才「人等床」。
他認為，目前可從兩方面提高暫託中心的使

用率以「物盡其用」，其一是醫管局目前已將
半數普通房間的病床轉為新冠病床，可在疫情
逐步回穩下將部分病床重新轉回普通病床，以
防止出現全球許多國家及地區同樣面對的非新
冠病人失救問題，「減省新冠病床後，就可以
將部分『呈陽』但病情穩定的長者轉往暫託中
心。」同時，社署可直接從院舍接收更多輕症
患者到暫託中心，紓緩院舍壓力。

倘疫情急升可支援公營醫療體系
協助社署營運石硤尾公園體育館暫託中心

的九龍樂善堂總幹事劉愛詩表示，中心的使
用率之前一直維持在95%以上，過去一周隨
疫情稍稍紓緩才回落至六七成。她認為長者
暫託中心有一定需要，一旦疫情急轉直下也
有充分床位支援公營醫療體系，同時有經驗
人手處理。
她表示，進入中心的長者一般流轉情況為7

至 14日，每日出院人數佔中心人數 10%至
15%。由於每位長者均有個別的醫療和護理需
要，護理團隊需要按每位長者情況作好護理，
例如有些長者病人吞嚥困難需要食糊餐，同事
需要作出調校。
她又分享道，中心投入運作的第二天，有一

名婆婆入住後情緒較為低落，或許與她在醫院
無法為手機充電，未能與家人聯絡有關，「後
來她女兒在我們樂善堂社交平台留言，同事知
道後立即通知中心，及後知道原來婆婆的丈夫
因染疫而死亡，暫託中心同事便為婆婆充好
電，讓她與女兒傾電話，婆婆心情亦好轉。」

◆香港文匯報記者 聶曉輝

昨日再多一間安老院舍出現個案，涉及6名院友。在
今波疫情中，院舍可謂重災區，至今累計逾千間安

老及殘疾人士院舍出現疫情，合共3.6萬名安老院舍院友
及9,300名殘疾院舍院友受感染，分別佔全港院友48%及
50%，並有3,685宗死亡個案涉及院友。

出院須確診第七天檢測呈陰
香港文匯報連日追訪，發現爆疫源頭除了有部分職員將
病毒帶入院舍外，從醫院或社區治療設施接回病毒未清的
院友也是原因之一，但醫管局早前為加快病床流轉，放寬
病人出院指引，部分院舍被要求接回病毒檢測仍呈陽的染
疫院友，造成二次爆發，引起社會廣泛關注。
醫管局總行政經理（綜合臨床服務）李立業昨日表

示，近日已收緊出院準則，院舍病人必須於確診第七天
的檢測呈陰性才能出院，但補充局方早前會安排不適合
返回院舍的長者前往亞博館社區治療設施或長者暫託中
心，直至檢測陰性才離開，又強調近日修改出院準則只
為梳理出院情況，讓標準較「整齊」。

林正財：提高院舍抗疫能力
這一爆疫漏洞雖然堵塞，但院舍業已元氣大傷，如何
復元成為當前難題。林正財昨日接受香港文匯報訪問時
表示，目前安老院舍的運作情況確實比兩三周前疫情高
峰期好轉，但仍然未恢復元氣，尤其是一些中小型院舍
因人手不足及未必有足夠空間做好院友的隔離工作，運
作更艱難，「即使這一波疫情捱得過去，也未必能應付
下一波疫情。」
展望未來，林正財提出多項建議以提升院舍應對下一波
疫情的能力，一是必須提高新冠疫苗接種率，例如提高至
專家建議的95%。二是通風系統方面，雖然之前社署已為
院舍提供相關支援，但是否「到位」、成效是否理想，應
再由社署及專家進行檢討。
林正財同時認為，應檢視院舍應對疫情的能力是否足以
應付現有的床位數目，「從第五波疫情的經驗顯示，部分
院舍可能沒有足夠空間照顧這麼多院友，社署應檢視是否
需要指令院舍減床位。」人手方面，他指即使未有疫情都
長期缺人及難請人，必須解決長期人手不足的問題，包括
繼續放寬輸入外勞政策等。

檢視牌照院舍淘汰未達標者
最後一點是必須改善院舍質素。林正財指出，院舍尚可
應付首四波疫情，但這一波Omicron的傳播力實在太強，
部分連社署買位指標都未達標的牌照院舍根本無力應對，
「『太平盛世』時，可透過買位及改例去花時間改善牌照
院舍的質素，但目前情況應在這一波疫情完結後檢視所有
牌照院舍的情況，至少升級至甲一級院舍，否則便應被淘
汰掉。」
香港安老服務協會執委李輝在接受香港文匯報訪問時亦
指，院舍最嚴峻的「打仗」階段基本過去，早期爆疫院舍
的長者都處復元期，但不知病毒會否再次變種，屆時長者
又是首當其衝的高風險群組，故必須把握第五波疫情紓緩
的時機提高疫苗接種率，「這一波疫情明顯看到，院舍整
體接種率高，爆疫程度與死亡率愈低。」
她強調，未來還必須加強院舍的抗疫能力，包括提高員
工的感染控制意識等。在硬件方面，通風系統仍需改善，
「部分院舍位處大廈內，鮮風或不足，除了要繼續改善
外，社署亦應掌握有關情況，到疫情轉為嚴峻時，及時將
該些院舍內的院友轉移隔離。」

香港文匯報訊（記者 張弦）香港院舍長者的接種率一直偏低，其
中無認知能力的長者，醫生即使評定他適合接種疫苗，也可以因為無
法聯絡家人簽署同意書，而無法為長者打針。安老事務委員會主席林正
財認為，這種情況下，醫生應獲授權為長者接種新冠疫苗，過去香港也
有類似的機制，外國亦有相似的準則。
林正財昨日在接受電台訪問時指出，現時安老院舍內無認知能力的長
者，不少都沒有法定監護人，院舍接觸的長者聯絡人亦並非長者配偶或
子女。這類長者中有約一成因聯絡人反對而無法打針，他認為無論如何
都需處理這問題。「第五波疫情未退卻，所有專家均指出目前最重要是
為長者接種疫苗。」
他認為在這種情況下，醫生有權對無認知能力的病人按最佳利益作
醫療決定，即是為這類長者打針，而類似的做法行之有效，「西方
國家亦有沿用類似準則，醫生有見病人面對危急情況、例如因
車禍昏迷等，在聯絡不到家人時，醫生有權幫病人作醫療
決定。」在現行法律框架下，加上醫生的專業操
守，他看不到這做法可能會引起法律訴訟。
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院舍危情未解 暫託中心仍要作為
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◆香港文匯報記者 聶曉輝

無認知能力長者打針
倡由醫生授權

▲醫管局昨日宣布，已收緊院舍病人的出院要求，這些病人必須於確診第七天的檢測呈
陰性才能出院，以堵塞院舍爆疫漏洞。 資料圖片

◀▲ 香港文匯報連日報道公立
醫院為加快病床流轉，要求部分
院舍接回病毒檢測仍呈陽的患
者，疑因此將病毒帶回院舍。

◆石硤尾公園體育館暫託中心。 九龍樂善堂提供圖片

本疊內容：文匯要聞 本港新聞 文匯論壇 中國新聞 國際新聞

�����!�7�������
� � 0 � 	 � 	 � 	 ! .

港字第26293 今日出紙2疊6張半 港售10元

2022年3月
星
期
六26 多雲驟雨 局部雷暴

氣溫23-27℃ 濕度80-95%

壬寅年二月廿四 初五清明

督印：香港文匯報有限公司地址：香港仔田灣海旁道7號興偉中心2-4樓電話：28738288 傳真：28730657 採訪部：28738260 傳真：28731451 發行中心：28739889 廣告部：28739888 傳真：28730009 承印：三友印務有限公司地址：香港仔田灣海旁道7號興偉中心2-3樓


